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E9_92_A2_E7_A1_AE_E5_c57_615458.htm 随着2008年北京奥运

会的临近，首钢搬迁的工作已经是大势所趋。最近有消息透

露，首钢将实施整体搬迁，其大原则是主业一分为四，其中

包括河北唐山境内的迁安钢铁厂和正在计划中的秦皇岛钢铁

基地，另外，还计划与邯钢一起做一个新的钢铁基地，而更

长期的计划还在调研之中。 对于这一敏感话题，各方都采取

了回避的态度，但有消息显示，北京市有关方面已经开始就

首钢搬迁后，其厂区的未来规划进行论证。 整体搬迁牵扯三

方利益 首钢成立于1919年，整个厂区占地10平方公里。由于

占地面积巨大，记者在首钢厂区看到，有公共汽车在厂区内

通过，大型的钢铁设施大约有五六层楼那么高，搬迁确实存

在一定的难度。难怪有人称，首钢整体搬迁不亚于半个三峡

移民工程。 因为首钢搬迁费用巨大，将高达数百亿元，而且

牵扯到首钢、北京市政府及中央政府等方方面面的利益，因

此首钢最终怎样搬？什么时候搬现在还没有确定。 早在2002

年8月，首钢方面在一份报告中作出“首钢实行整体搬迁的方

案基本是不可行的”的结论。而搬迁费用过高、影响工业总

量和维护首都稳定是作出上述结论的三个原因。 报告详细分

析了整体搬迁可能带来的三个问题：首先，首钢迁出北京石

景山区，几乎等于新建一个钢铁联合企业，初步估算搬迁费

用近400亿元，企业自身无法解决，需要国家给予安排，这将

增加国家的财政困难。其次，首钢北京地区目前工业销售收

入每年250亿元左右。首钢迁出后，将会影响北京市工业经济



总量，减少市财政收入，增加市财政支出。第三，到2001年

底首钢北京和迁安地区在职职工12.04万人，另有离退休人

员5.5万人。如果全部迁出石景山区，近十万在职职工将成为

富余人员，这将直接影响首都几十万人的生活，对首都的稳

定发展带来影响。 但目前看来，在2008年奥运会的背景下，

以上的诸多原因、首钢集团自身及北京市政府的地方利益显

然必须要让位于“奥运”这个大局。首钢整体搬迁已经是箭

在弦上，不得不发，但报告所涉及的问题也正是首钢整体搬

迁不得不面对的问题。 首钢搬迁按部就班 近两年，首钢已经

按部就班地进行着。 2002年10月，河北省计委正式批复首钢

搬迁工程实施方案后，该项目在2002年年底就已经开工建设

。与此同时，实行压产和转移生产能力并举，采用搬迁加改

造的方式，在河北省迁安地区建设200万吨钢铁生产基地，组

建河北省首钢迁安钢铁有限责任公司，预计将在2004年7月建

成投产。 首钢是以钢铁为主的国家特大型综合性生产企业，

总资产达220亿元。申奥成功后，按照北京市整体规划和首钢

自身发展需要，总公司决定将四分之三的主要流程外迁至迁

安，在2008年之前，建成一座集采、选、烧、轧“一条龙”

作业，年产200万吨钢铁、200万吨氧化球团及100万吨焦化产

品，具备274万吨轧材能力的大型钢铁企业。据介绍，正在建

设的首钢迁钢基地采用紧凑式新工艺，其整体水平可与国内

最先进企业相媲美。与此同时，首钢的另一部分主要流程要

迁往秦皇岛。目前秦皇岛在做一个钢铁基地，而在规划中，

也要同邯钢一起做一个新的钢铁基地，而更长期的计划还在

调研之中。 现有土地的出路 沿着长安街一直向西，路的尽头

就是首钢东门，首钢的西边背靠石景山，或者可以说石景山



就在首钢的厂区内，地理位置得天独厚，堪称北京西部的“

后花园”。 首钢目前在石景山区占地十平方公里，作为老钢

铁工业基地，首钢在北京历史上具有非常重要的影响，而首

钢目前所占土地在未来的功能定位自然成为各方关注的焦点

。 对于首钢的功能定位，目前有多种不同说法。一个是北京

市政府有意将首钢占地作为第二办公区，石景山可以作为行

政后备区；也有人建议将这个地方作为工业博览公园，但从

政府的角度来看可行度不大，因为公园的税收比较少；还有

说法是可以做特色文化商务展览区，这里的特色文化包括钢

铁文化；再有比较虚一点的建议，是将首钢这块地作为总部

经济的办公区；而这些说法中最敏感的则是将中央办公机构

迁过去。 对此，中国城市规划设计院的有关专家曾有一段精

彩的建议。这个建议的前提是，全世界的首都都是一个特定

的城市，唯独中国的首都是和一个历史文化名城在空间上重

叠的。当然这是由于历史的原因造成的。1949年解放北京时

，解放军为了避免扰民，于是将办公地点设在了一些分散的

中小学校中，后来就地改造，就形成了目前这种全城办公的

现状。一些外地来的人到北京办事，半天最多跑一个部委。

而每天大街上跑的很多是中央国家机关各大部委的车辆，在

某种程度上也增加了北京的交通负担。因此专家设想，假如

将首都各大部委的办公机构整合起来，成立一个首都特别行

政区，将大大减少成本、改善北京交通。 而现在首钢提供了

这样一个机遇。十平方公里、数百个亿的搬迁成本，放什么

东西成本都太高，唯独放首都特别行政区倒是“天作之合”

，在2008年前如果能够实现，我们将得到一个新首都、老北

京、新奥运。 这个建议虽然精彩，但也不少人士认为可操作



性较差，牵涉面太广。 有专家则建议应借鉴 德国鲁尔区老工

业基地改造的经验。 在首钢未来的项目操作上，有专家建议

，应炒热“首钢期权”。目前，已经有一批温州游资进驻京

西，北京门头沟区也已经盯上“首钢整体搬迁”的机遇，提

出打造“新南城”的概念。“首钢”的增值潜力是可以预计

的，而怎样用好民间资本，用时间换空间，是一种值得思考

的经营思路。 背景资料 首钢建于1919年，1994年钢产量达

到824万吨，列当年全国第一位。目前已发展成为以钢铁业为

主，兼营采矿、机械、电子、建筑、房地产、服务业、海外

贸易等多种行业，跨地区、跨所有制、跨国经营的大型企业

集团。首钢集团以首钢总公司为母公司，下属股份公司、新

钢公司、高新技术公司、机电公司、特钢公司、国际贸易工

程公司、房地产公司、建工集团、军工集团、实业公司等子

公司，在香港有4家上市公司，在南美洲有首钢秘鲁铁矿等海

外企业。1979年到2002年，首钢累计向国家上交利税费333亿

元。2002年首钢资产总额475亿元，集团销售收入385.5亿元，

钢铁业实现利润8.26亿元；在北京地区社会贡献总额71亿元，

工业增加值61亿元；集团职工人数15.6万人。1 100Test 下载频

道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


